## MOE-GT presenta informe de valoración del proceso electoral

Emisoras Unidad 20-09-2023

Irregularidades y judicialización del proceso electoral, alto uso de redes sociales, cerca de 200 conflictos electorales y el posible uso de dinero público para campaña son parte de los hallazgos de la Misión de Observación Electoral de Guatemala.

La **Misión de Observación Electoral de Guatemala** (MOE-GT), conformada por siete organizaciones de sociedad sivil, presentó este miércoles 20 de septiembre su **octavo informe** de valoración del **proceso electoral**, en el cual dio a conocer el resumen de los principales hallazgos en las áreas de observación priorizadas.

El documento hace una recopilación de los principales hallazgos en las áreas de observación priorizadas y analiza las condiciones administrativas y judiciales de las Elecciones Generales 2023. Entre los aspectos destacados está la "extrema judicialización" desde la inscripción de las candidaturas hasta la oficialización de los resultados.

"Llegando incluso la persecución de integrantes de órganos temporales y funcionarios del TSE, o dejar sin efecto la personalidad jurídica de organizaciones políticas", destacó la misión.

Asimismo, se hace mención de anomalías discursivas de fraude y voto nulo que, según esta instancia, fueron determinantes durante el proceso y cuyos efectos se vieron reflejados en los resultados de las elecciones generales.

A pesar de esta situación, la MOE-GT destaca que la administración y logística de las jornadas electorales del 25 de junio y 20 de agosto se produjeron dentro de estándares técnicos apropiados y que el funcionamiento del sistema de Transmisión de Resultados Electorales Preliminares (TREP) fue "aceptable".

El contenido del informe fue dado a conocer durante una conferencia de prensa, en la cual se resaltó también que entre el 1 de enero y el 31 de agosto de 2023 se recabó información sobre 125 hechos de violencia electoral y 195 conflictos electorales.

La misión explicó que estos incidentes siguieron un patrón cíclico que comenzó en enero y se intensificó en marzo con el inicio de la campaña electoral. Su punto más alto fue en junio, cuando se desarrollaron las votaciones de la primera vuelta. Para el balotaje, se tuvo un ambiente sin mayores complicaciones.

Otro punto que se evidenció fue el alto uso de las redes sociales, pues la mayoría de los candidatos elaboró sus campañas con un alto componente de contenido en estas plataformas y redujo su inversión en medios tradicionales.

De igual forma, se indicó que la MOE-GT detectó y documentó 52 casos de uso de fondos públicos para campaña electoral, pese a la prohibición en la legislación vigente.

## Misión señala un proceso electoral atípico

Pablo Hurtado, de la Asociación de Investigación y Estudios Sociales (ASIES), dijo durante la conferencia que, tal como el informe lo refleja, ha sido un proceso electoral atípico desde el 20 de enero cuando se hizo la convocatoria.

"Hemos presenciado y evidenciado aspectos que, en nuestra aún corta vida democrática, no habíamos presenciado y enfrentado enormes desafíos que han puesto en verdadera y autentica prueba nuestro modelo electoral", resaltó.

Sin embargo, mencionó que hasta ahora, a pesar de muchos tropiezos, ha ido avanzando y confían que esa sea la tónica con la cual se llegue a la finalización de la fase en la que se encuentra actualmente el proceso.

Finalmente, resaltó que la MOE-GT es un consorcio de organizaciones que existían previo a la convocatoria y que van a seguir trabajando en función de contribuir con la democracia del país dentro de los espacios en que se desempeñan.